

IV Jornadas de Fundamentos y Aplicaciones de la Interdisciplina (JFAI2023)

RESUMEN DE CONGRESO



Hacia una salud decolonial

Towards a decolonial health

Gladys Do Nascimento Ukaivbera¹ 

¹Ref. de la com.I Tu de Concordia E.Rios-Integrante de COSINDIA Consejo de Sanadores Indigenas de Argentina-Yuyera, y Aprendiz de Partera de la tradicion. Argentina.

Citar como: Ukaivberá GDN.Hacia una salud decolonial. Salud, Ciencia y Tecnología - Serie de Conferencias. 2023; 2(1):136. Disponible en: <https://doi.org/10.56294/sctconf2023136>

Recibido: 10-01-2022

Revisado: 31-03-2023

Aceptado: 23-04-2023

Publicado: 24-04-2023

RESUMEN

A la llegada de los europeos al Abya Yala, los pueblos y naciones preexistentes fuimos obligados a descartar nuestros parámetros ancestrales constitutivos sobre la gestión de la salud, enfermedad, vida, muerte e incorporar los impuestos por una cultura que no tenía aún resuelto para sí, esta visión actual de universalidad de la salud.

La lógica occidental moderna, impone una premisa universalista y herrada sobre el cuerpo humano. Como una maquina predecible e independiente, por ende, lo estudia por partes, de allí las hiper especializaciones, y las enfermedades como causa efectos demostrables científicamente, y casi en su mayoría se trata el efecto biológico material, sin vinculación alguna con lo emocional y/o util.

Esta recortada creencia universalista de la medicina occidental, es quizás, una de los fracasos a tantos problemas irresueltos en diferentes continentes, frente a las enfermedades. Para alcanzar el mito de esas políticas públicas estereotipadas se distribuyen alimentos desde los primeros años de vida, a poblaciones; sin tener en cuenta sus dietas, sus culturas, sin entender, por ejemplo, que la flora intestinal de un niño charrúa de la costa del Paraná, no es igual al de la costa californiana. Las recomendaciones médicas se toman sin tener en cuenta las condiciones socioculturales y ambientales. En la actualidad, y a pesar de la variada legislación vigente en nuestro país, Argentina, sobre derechos a la salud de poblaciones indígenas, las políticas al respecto quedan solamente en letra muerta sin llegar a su efectivización. Sumando una deuda histórica más.

La salud es y será para nosotros los pueblos, un compromiso con LA VIDA, en el más amplio sentir. Una interrelación armoniosa con una misma, con la comunidad humana y cósmica donde nos desarrollamos. Las prácticas medicinales determinadas por los principios de reciprocidad, interrelación y correspondencia con el todo en todas las dimensiones de las vidas.

Palabras clave: Colonialidad; Salud; Vida; Reciprocidad.

ABSTRACT

Upon the arrival of the Europeans to Abya Yala, the pre-existing peoples and nations were forced to rule out our constituent ancestral parameters on the management of health, disease, life, death and incorporate taxes by a culture that had not yet been resolved for itself, This current vision of

universality of health.

Modern Western logic imposes a universalist premise and hurt on the human body. As a predictable and independent machine, therefore, it studies it in parts, from there the hyper specializations, and the diseases as it causes demonstrable effects scientifically, and almost the mostly the material biological effect is treated, without any link with the emotional and/ or subtle.

This cut universalist belief of Western medicine is perhaps, one of the failures to so many unresolved problems on different continents, in the face of diseases. To achieve the myth of these stereotyped public policies, foods are distributed from the first years of life, to populations; Without taking into account his diets, his cultures, without understanding, for example, that the intestinal flora of a Charrúa child on the Costa del Paraná is not equal to that of the Californian coast. Medical recommendations are taken without taking into account sociocultural and environmental conditions. At present, and despite the varied legislation in force in our country, Argentina, on the health rights of indigenous populations, the policies in this regard are only in dead letter without reaching its effectiveness. Adding one more historical debt.

Health is and will be for us peoples, a commitment to life, in the broadest feeling. A harmonious interrelation with the same, with the human and cosmic community where we develop. The medicinal practices determined by the principles of reciprocity, interrelation and correspondence with the whole in all dimensions of the lives.

Keywords: Coloniality; Health; Life; Reciprocity.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

interculturalidad y salud, Educ. permanente en servicio.doc.179.MSN./ El Derecho a una Salud Intercultural, Revista de Filosofía y Teoría Política, UNLP FaHCE